d'intégrer des pays issus du bloc de l'Est démontre le lien entre l'établissement de la sécurité et le développement de la démocratie et de l'économie de marché dans un environnement stable.

Cependant, le processus de sélection comporte des risques et peut mener à une certaine instabilité pouvant même résulter à des divisions. Les exclus et les non-sélectionnés du processus d'élargissement de l'OTAN peuvent être tentés de trouver des voies alternatives pour combler leurs besoins en matière de sécurité. Ceci peut conduire à une fragmentation de la coopération en matière de sécurité, voire mener à une nouvelle division de l'Europe.

Le concept du multilatéralisme canadien est une option toujours pertinente et mainte fois expérimentée par le Canada. Ainsi, l'élargissement de l'OTAN renforce ce concept dans la mesure où il y a une possibilité de conserver le pluralisme des tendances et des opinions au sein de l'Alliance. En augmentant le nombre potentiel des membres, les effets d'un leadership américain pourraient être contrebalancés. Toutefois, il ne faut pas se leurrer, car les États-Unis, du fait des ressources qu'ils apportent à l'OTAN, conserveront probablement toujours l'initiative et un pouvoir de persuasion. C'est pourquoi il faut continuer de s'impliquer dans d'autres institutions internationales où le Canada pourra également faire valoir son opinion et ses valeurs.

Le lien transatlantique canadien reste une priorité, car le Canada aurait beaucoup à perdre d'un retrait de l'Europe, économiquement, politiquement et du point de vue de sa crédibilité sur l'échiquier mondial. Le Canada veut rester impliqué, mais en changeant la nature de sa présence dans l'Alliance. Cette présence est plus politique et plus diversifiée. Par ailleurs, la composition de la population canadienne, originaire de toute les parties de l'Europe, pousse le Canada à conserver un lien transatlantique fort car cela répond au désir d'une partie importante des électeurs qui se sentent concernés par plusieurs aspects de la réalité européenne.

L'OTAN représente pour le Canada un excellent forum pour faire avancer les discussions et la mise en exergue de problématiques que les Canadiens, sur la scène internationale, considèrent importantes. L'OTAN représente pour le gouvernement canadien un outil pouvant faire progresser plusieurs dossiers. En matière de désarmement par exemple, l'opportunité d'être lié militairement, politiquement, culturellement et économiquement à plusieurs des pays les plus influents et les plus puissants du système international est un avantage certain.